

El Principado recopila en un documento 135 propuestas para relanzar el medio rural

RAMÓN MUÑIZ



✉ rmuniz@elcomercio.es

El decálogo incluye una 'poda' de la burocracia, castigos a quien posea terrenos sin usar y un impulso a los huertos en la periferia de las ciudades

OVIEDO. El Principado capea la crisis preservando el gasto social a costa de recortar en cultura, infraestructuras y medio rural. Para enjuagar sus faltas, el Ejecutivo autonómico está presentando en sociedad planes estratégicos, documentos armados de ambición de cara al futuro. Ocurrió hace un mes con el Plan de Infraestructuras 2015-2030 y ayer repitió con la 'Estrategia de Competitividad del Sector primario y de desarrollo económico del Medio Rural Asturiano'.

Elaborado por el Departamento de Geografía de la Universidad de Oviedo, la iniciativa condensa en 108 páginas (propuestas en 28 líneas, 96 medidas y 135 acciones concretas), según presentó su director, el catedrático Felipe Fernández. El trabajo permitió al presidente Javier Fernández aquilatar su discurso rural ante un nutrido grupo de diputados, alcaldes, sindicalistas y empresarios que abarrotaron el Palacio del Conde de Toreno, en Oviedo.

«No es posible sostener un proyecto de futuro para Asturias que descuide la ganadería, la agricultura y las demás actividades del sector primario; sería una aberración», apuntó el jefe del Ejecutivo autonómico. El presidente cargó contra «la añoranza nostálgica» e instó a romper con el «bucolismo residual», según denominó a la idea de que el progreso pasa y al mundo rural no le queda más que contemplarlo. También advirtió contra la perspectiva del «parque temático», que consiste en dejarlo estar «todo empacotado, envuelto en el celofán de las figuras de protección, y olvidándonos del envejecimiento de las villas, del despoblamiento».



El presidente Javier Fernández, ayer. ✉ SUSANA SAN MARTÍN

Contra ello esgrimió la estrategia, un documento «que no ofrece remedios mágicos ni descubre grandes novedades», admitió. «Vosotros estaréis hartos de grandes edificaciones teóricas que luego se quedan en nada», reconoció el presidente. «Os aseguro que este documento no es más de lo mismo, es una guía realista con propuestas para ayudarnos a trabajar. Pero, lo reitero, sin ensoñaciones», abundó.

El presidente reconoce que el plan «no ofrece remedios mágicos ni grandes novedades»

El decálogo «no está construido en el aire, no es una gavilla de buenos deseos», insistió Fernández antes de exponer que el presupuesto que lo irá materializando está ligado al Plan de Desarrollo Rural. La financiación europea que llegará por esta vía es de «casi 500 millones, a los que habrá que sumar 62 de financiación adicional. Además, también puede y debe sumar otras fuentes de financiación, unas comunitarias y otras propias», propuso el presidente.

Casi 600 millones

¿Y hacia dónde habría que dirigir esa inyección cercana a los 600 millones de euros? El decálogo es amplio. Identifica por ejemplo 40.000 hectáreas de montes comunales ocupados por los matorrales, lo que supo-

IDEAS PROPUESTAS

Quitar pastos al matorral

Recuperar 40.000 hectáreas de los montes de utilidad pública, ahora ocupadas por matorrales.

'Poda' a la Administración

Se pretende simplificar los trámites sobre propiedades, salud ganadera y subvenciones.

Huertos periurbanos

Impulsar su presencia en las intermediaciones de Oviedo, Gijón y Avilés, además de en Gozón, Carreño, Siero y Llanera, entre otros.

Castigar los terrenos sin uso

Impulso de estudios y planes piloto para verificar la viabilidad de explotar recursos de escaso o nulo aprovechamiento, con medidas coercitivas.

Revisión de la Ordenación

Las Directrices deben jerarquizar las cabeceras comarcales.

Venta directa desde granjas

La acción consiste en regular la venta directa ('Farmer Marketing') en las explotaciones.

Crear un centro de venta de productos en Mercastur

Aprovechando Mercastur, se abriría un espacio que unía a productores y minoristas. El centro de venta tendrá espacio online.

Facilitar el crédito

Reforzar las bonificaciones a los tipos de interés y los avales a las empresas, especialmente a las pymes del sector agroindustrial.

Ayudas a razas autóctonas

La acción pasa por potenciarlas, sobre todo a los ganaderos que críen razas en peligro de extinción.

Apoyo a la apicultura

La cría de abejas «puede ser un complemento de rentas a las explotaciones agrarias», frena el declive de la abeja doméstica y da un producto de alta calidad.

ne «un problema medioambiental por el elevado riesgo potencial de incendio», amén de limitar el potencial de los pastos y obligar a tirar más de piensos. Para revertir la situación, se propone recuperar esos espacios.

El diagnóstico juzga que «los recursos forestales se encuentran infrautilizados y deben establecerse mecanismos para un aprovechamiento sostenible». Entre ellos se nombra la conveniencia de abrir una comisión en el Consejo Forestal que en tres años identifique y deslinde los montes pro indivisos y constituya sus juntas gestoras.

Para un mejor aprovechamiento del medio se propone también el «impulso de estudios y planes piloto que permitan analizar la viabilidad de la explotación de aquellos recursos medioambientales y paisajísticos que actualmente tienen nulo o escaso aprovechamiento». Entre las soluciones se cita como «ejemplo, medidas coercitivas», sin precisar los castigos.

El propio presidente admitió la urgencia también de acometer «una poda de clareo en la burocracia», medida que otea «realizable a medio e incluso a corto plazo». Fernández reconoció el exceso de papeleo que enfrenta el agricultor para gestionar las ayudas, la propiedad o el manejo de los animales.

Críticas del PP

El alcance del documento afecta también a las grandes ciudades, donde insta a promover el cultivo de huertos periurbanos. Para facilitar la creación de canales comerciales sin intermediarios, los técnicos de la Universidad de Oviedo urgen a regular la venta directa desde las explotaciones, esto es, que agricultores y ganaderos puedan despachar directamente sus productos.

Como punto intermedio, se boceja la apertura en Mercastur de una tienda con sistema de venta en internet, y que reúna a los pequeños productores y los consumidores.

La presentación de ayer despertó la crítica del PP. Su diputado, Luis Venta, estimó que «es una vergüenza que Javier Fernández intente ocultar ahora su absoluto abandono del campo con un plan electoralista».